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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
DO DIA SEIS DE DEZEMBRO DE DOIS MIL E 
DEZESSETE, ÀS NOVE HORAS E TRINTA 
MINUTOS, NA SALA DAS SESSÕES, LOCALIZADA 
NO EDIFÍCIO DA ADMINISTRAÇÃO CENTRAL, 
SEDE DA REITORIA, NO CAMPUS UNIVERSITÁRIO 
“ALAOR DE QUEIROZ ARAÚJO”, SOB A 
PRESIDÊNCIA DO MAGNÍFICO REITOR, 
PROFESSOR REINALDO CENTODUCATTE, E 
CONTANDO COM A PRESENÇA DOS SENHORES 
CONSELHEIROS: ALEXANDRE CARDOSO DA 
CUNHA, ANTONIO CARLOS MORAES, ANTÔNIO 
MANOEL FERREIRA FRASSON, CELSO ALBERTO 
SAIBEL SANTOS, GRACE KELLY FILGUEIRAS 
FREITAS, LUIZ ANTONIO SAADE, MARIANE LIMA 
DE SOUZA, MYRIAM SALOMÃO, RICARDO 
ROBERTO BEHR, RODRIGO LUIZ VANCINI, 
ROSEMEIRE DOS SANTOS BRITO, SAULO 
ALMEIDA MORELATTO, SÔNIA MISSAGIA DE 
MATOS, VIVIANA MÔNICA VERMES, WARLEY DE 
SOUZA BORGES, ROBERTO SARCINELLI 
BARBOSA (REPRESENTANDO A PRÓ-REITORA 
DE EXTENSÃO ANGÉLICA ESPINOSA BARBOSA 
MIRANDA), ANTÔNIO ALBERTO RIBEIRO 
FERNANDES (REPRESENTANDO O PRÓ-REITOR 
DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO NEYVAL 
COSTA REIS JUNIOR), ZENÓLIA CHRISTINA 
CAMPOS FIGUEIREDO, DÉBORAH PROVETTI 
SCARDINI NACARI, ANDRÉ LUIZ NETTO CASOTTI, 
ESTHER TAVARES DE ALBUQUERQUE, GABRIELA 
BONELLI DO VALLE E SAULO FELICIO SALES. 
AUSENTES, COM JUSTIFICATIVA, A SENHORA 
VICE-REITORA ETHEL LEONOR NOIA MACIEL E 
OS SENHORES CONSELHEIROS ANA CAROLINA 
GALVÃO MARSIGLIA, ANDREAS NASCIMENTO, 
GIOVANNI DE OLIVEIRA GARCIA, MARCOS 
VOGEL, JOANICY LEANDRA PEREIRA, 
GUILHERME ALVES BARBOSA COGO E RALPH 
BONANDI BARREIROS. AUSENTES OS 
SENHORES CONSELHEIROS ICARO PIANCA 
GUIDOLINI E PEDRO ALVES BEZERRA MORAIS. 
 

Havendo número legal, o Senhor Presidente declarou aberta a Sessão. 01. 

APRECIAÇÃO DE ATAS: Foi apreciada e aprovada por unanimidade a ata da 

sessão ordinária do dia 1º de novembro de 2017. 02. COMUNICAÇÃO: O Senhor 

Presidente, com a palavra, informou que a UFMG tem um projeto, desde 2008, 

com arquivos e memorial associados ao processo de anistia, da ordem de R$ 19 
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milhões, e a Polícia Federal investiga denúncias de desvio de R$ 4 milhões, o que 

levou várias pessoas a depor coercitivamente, inclusive o Reitor e a Vice-Reitora, 

esta última já em liberdade. O Senhor Presidente destacou que foram 

empregados na operação 81 policiais federais, num estardalhaço desnecessário, 

e ressaltou que o projeto nem mesmo começou com o Reitor atual, o que aponta 

para uma questão política que o país atravessa, e para a qual poucos estão 

atentando. O Senhor Presidente lembrou que ele próprio responde a dois 

processos por improbidade na Prefeitura de Uberlândia, como se estivesse 

associado a uma quadrilha para desvio de recursos, quando todos sabem como 

funcionam essas questões, em que todos os contratos a serem assinados 

passam por todas as instâncias até chegar a ele. O Senhor Presidente 

manifestou-se sua tranquilidade em relação à questão, ainda que tenha sido o 

único responsabilizado pelo que aconteceu com a FCAA, apesar de ter pedido 

muito antes que a referida Fundação fosse fechada. 03. EXPEDIENTE: A 

Senhora Presidente da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, com a 

palavra, solicitou a exclusão dos itens 03.24 e dos itens 03.28 a 03.34 da pauta. 

Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. A Senhora Presidente da 

Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, com a palavra, solicitou a 

inclusão do processo 14.000/2017-64 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO 

(PROGRAD). O Senhor Presidente da Comissão de Política Docente, com a 

palavra, solicitou a inclusão do Processo nº 20.168/2017-17 – PRÓ-REITORIA DE 

GESTÃO DE PESSOAS. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

O Presidente da Comissão de Política Docente, com a palavra, solicitou a 

apreciação, em regime de urgência, do processo Processo nº 20.168/2017-17 – 

PRÓ-REITORIA DE GESTÃO DE PESSOAS. O Conselheiro Alexandre Cardoso 

da Cunha manifestou-se contrariamente à apreciação desse processo em regime 

de urgência. Em discussão, em votação, a apreciação em regime de urgência foi 

aprovada por maioria. O Senhor Presidente, com a palavra, propôs inversão de 

pauta de modo que a ordem seja a seguinte: 03.01 a 03.10; 03.19; 03.12 e 03.13; 

03.35; Processo nº 20.168/2017-17. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. 04. ORDEM DO DIA: 04.01. PROTOCOLADO Nº 770.064/2017-49 

– CENTRO UNIVERSITÁRIO NORTE DO ESPÍRITO SANTO (CEUNES) – 

Homologação dos nomes dos novos representantes do CEUNES neste Conselho. 

O Senhor Presidente, com a palavra, fez a leitura do Memorando nº 038/2017 do 

Centro Universitário Norte do Espírito Santo (CEUNES) indicando os nomes dos 

Professores Carlos Minoru Nascimento Yoshioka (titular) e André Renato Sales 

Amaral (suplente) para representarem o CEUNES neste Conselho a partir de 16 

de dezembro de 2017. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E 

DEZESSETE. 04.02. PROCESSO Nº 17.568/2017-37 – PRÓ-REITORIA DE 

GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Homologação do novo Projeto Pedagógico do 

Curso de Licenciatura em História – Noturno, do CCHN, aprovado pela Câmara 

Central de Graduação desta Universidade. A Conselheira Rosemeire dos Santos 

Brito, com a palavra, fez a leitura da ata da reunião da Câmara Central de 

Graduação. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA E QUATRO BARRA DOIS MIL E 
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DEZESSETE. 04.03. PROCESSO Nº 17.570/2017-14 – PRÓ-REITORIA DE 

GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Homologação do novo Projeto Pedagógico do 

Curso de Licenciatura em História – Vespertino, do CCHN, aprovado pela Câmara 

Central de Graduação desta Universidade. A Conselheira Rosemeire dos Santos 

Brito, com a palavra, fez a leitura da ata da reunião da Câmara Central de 

Graduação. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA E CINCO BARRA 

DOIS MIL E DEZESSETE. 04.04. PROCESSO Nº 15.227/2013-01 – PRÓ-

REITORIA DE GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Homologação do novo Projeto 

Pedagógico do Curso de Licenciatura em Pedagogia – EAD/UFES, aprovado pela 

Câmara Central de Graduação desta Universidade. A Conselheira Rosemeire dos 

Santos Brito, com a palavra, fez a leitura da ata da reunião da Câmara Central de 

Graduação. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA E SEIS BARRA 

DOIS MIL E DEZESSETE. 04.05. PROCESSO Nº 12.814/2017-64 – PRÓ-

REITORIA DE GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Homologação do novo Projeto 

Pedagógico do Curso de Licenciatura em Letras-Italiano – EAD/UFES, aprovado 

pela Câmara Central de Graduação desta Universidade. A Conselheira 

Rosemeire dos Santos Brito, com a palavra, fez a leitura da ata da reunião da 

Câmara Central de Graduação. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA 

E SETE BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.06.  PROCESSO Nº 3.039/1994-

07 – LAERCIO EVANDRO FERRACIOLI DA SILVA – Reconhecimento do título 

de Doutor. O Relator, Conselheiro Celso Alberto Saibel Santos, com a palavra, 

fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do reconhecimento do referido título. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 

NÚMERO CENTO E CINQUENTA E SEIS BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 

04.07.  PROCESSO Nº 7.858/2017-72 – ALFREDO BRAVO MARQUES 

PINHEIRO – Reconhecimento do título de Doutor. O Relator, Conselheiro 

Rodrigo Luiz Vancini, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer 

da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação do 

reconhecimento do referido título. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E CINQUENTA E SETE 

BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.08. PROCESSO Nº 7.855/2017-39 – 

MARIA DEUCENY SILVA LOPES BRAVO PINHEIRO – Reconhecimento do 

título de Doutora. O Relator, Conselheiro Rodrigo Luiz Vancini, com a palavra, 

fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do reconhecimento do referido título. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 

NÚMERO CENTO E CINQUENTA E OITO BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 

04.09. PROCESSO Nº 22.671/2006-46 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – 

Proposta de alteração da Resolução nº 38/2016 – CEPE que estabelece o 

regulamento geral de acompanhamento do Desempenho Acadêmico, bem como 

o processo de Desligamento dos Estudantes de Graduação desta Universidade. A 

Conselheira Rosemeire dos Santos Brito, com a palavra, fez a leitura do parecer 

do seu pedido de vista e do pedido de vista do Conselheiro Guilherme Alves 

Barbosa Cogo, favoráveis à aprovação da referida proposta de Resolução 

encaminhada pela PROGRAD. O Relator, Conselheiro Antônio Manoel Ferreira 
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Frasson, com a palavra, fez a leitura do seu parecer favorável à aprovação da 

referida proposta apresentada pela PROGRAD, com exceção do cálculo e da 

periodicidade em que a PROGRAD gerará a fórmula. A Conselheira Zenólia 

Christina Campos Figueiredo, com a palavra, defendeu a periodicidade anual e 

destacou que é necessário mais tempo para verificar se não há problema na 

fórmula proposta. O Conselheiro Saulo Felicio Sales, com a palavra, sugeriu que 

os anexos da Resolução estejam em destaque no Portal do Aluno. A Conselheira 

Zenólia Christina Campos Figueiredo, com a palavra, informou que o NTI já está 

trabalhando para alertar aos alunos sobre o PAE e o PIC. A Conselheira Grace 

Kelly Filgueiras Freitas, com a palavra, sugeriu que na referida Resolução esteja 

explícito quais são os passos do processo pedagógico. Em discussão, em 

votação, a Resolução como um todo foi aprovada por unanimidade, a 

periodicidade anual foi aprovada por maioria, com 15 (quinze) votos a favor e 8 

(oito) votos contrários, e a fórmula apresentada pela PROGRAD foi aprovada por 

maioria, com 13 (treze) votos a favor e 10 (dez) votos contrários. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO SESSENTA E OITO BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 

04.10.  PROCESSO Nº 22.621/2017-11 – PRÓ-REITORIA DE 

GRADUAÇÃO (PROGRAD) – Proposta do calendário acadêmico desta 

Universidade para o ano letivo de 2018. A Relatora, Conselheira Rosemeire dos 

Santos Brito, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da 

Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favoráveis à aprovação da 

referida proposta de calendário. O Conselheiro Saulo Felicio Sales, com a 

palavra, manifestou preocupação com o início do ano letivo, haja vista que há 

alunos de cursos de pesquisa e extensão que não cessam suas atividades em 

dezembro, o que implica preocupações, como completou o Conselheiro Antonio 

Carlos Moraes, com relação ao transporte dos alunos bolsistas que não podem 

comprar passe com a previsão de início das aulas em março. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO 

SESSENTA E NOVE BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.11. PROCESSO Nº 

17.522/2016-37 – CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS (CCE) – Criação do Núcleo 

de Astrofísica e Cosmologia. A Relatora, Conselheira Myriam Salomão, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e 

Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da criação do referido Núcleo. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO 

NÚMERO SETENTA BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.12. PROCESSO Nº 

20.641/2016-77 – CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E DESPORTOS (CEFD) – 

Projeto de criação do Curso de Pós-graduação lato sensu Especialização em 

“Ensino da Dança”. O Relator, Conselheiro Saulo Felicio Sales, com a palavra, 

fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do referido projeto. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E 

CINQUENTA E NOVE BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.13. PROCESSO Nº 

3.553/2017-91 – DEPARTAMENTO DE FONOAUDIOLOGIA (CCS) – Projeto de 

criação do Curso de Pós-graduação lato sensu Especialização em “disfagia”. O 

Relator, Conselheiro Saulo Felicio Sales, com a palavra, fez a leitura do seu 

parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à 
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aprovação do referido projeto. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SESSENTA BARRA 

DOIS MIL E DEZESSETE. 04.14. PROCESSO Nº 6.382/2017-52 – PROGRAMA 

DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO (PPGE/UFES) – Solicitação de 

reconsideração da Decisão nº 66/2017 do CEPE. O Relator, Conselheiro Celso 

Alberto Saibel Santos, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer 

da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida 

reconsideração. Nesse instante, às 12 horas e 30 minutos, o Senhor Presidente, 

propôs a prorrogação da sessão por maioria, com 3 (três) votos contrários. A 

Conselheira Rosemeire dos Santos Brito, com a palavra, solicitou à Presidência e 

à Plenária que seja marcada uma sessão extraordinária deste Conselho para 

tratar do processo 20.168/2017-17, dado que ela não poderá permanecer nesta 

sessão até o fim. O Conselheiro Celso Alberto Saibel Santos, com a palavra, 

propôs o cancelamento da terceira nota e a reclassificação com base nas duas 

notas remanescentes. Em discussão, em votação, aprovado por maioria, com 4 

(quatro) votos contrários. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SESSENTA 

E UM BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.15. PROCESSO Nº 10.686/2011-29 

– COMISSÃO DE POLÍTICA DOCENTE – Homologação do ad referendum do 

Presidente deste Conselho, que aprovou a alteração da Resolução nº 52/2017 – 

CEPE que estabelece critérios complementares para fins de progressão, 

promoção e aceleração da promoção dos docentes integrantes da carreira de 

Magistério Superior. O Relator, Conselheiro Antonio Carlos Moraes, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Política 

Docente, favoráveis à aprovação da referida homologação. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO 

SETENTA BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.16. PROCESSO Nº 

67.689/2009-10 – COMISSÃO DE POLÍTICA DOCENTE – Homologação do ad 

referendum do Presidente deste Conselho, que aprovou a alteração da Resolução 

nº 34/2017 – CEPE que regulamenta Concurso Público. O Relator, Conselheiro 

Antonio Carlos Moraes, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer 

da Comissão de Política Docente, favoráveis à aprovação da referida 

homologação. A Conselheira Mariane Lima de Souza, com a palavra, propôs a 

inclusão de apêndices Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SETENTA E UM BARRA DOIS MIL E 

DEZESSETE. 04.17. PROCESSO Nº 20.631/2010-46 – DEPARTAMENTO DE 

GESTÃO DE PESSOAS (DGP/PROGEP) – Homologação do ad referendum do 

Presidente deste Conselho, que aprovou a alteração da Resolução nº 41/2011 – 

CEPE que estabelece normas para contratação de professor substituto. O 

Relator, Conselheiro Antonio Carlos Moraes, com a palavra, fez a leitura do seu 

parecer e do parecer da Comissão de Política Docente, favoráveis à aprovação 

da referida homologação. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SETENTA E DOIS BARRA DOIS MIL E 

DEZESSETE. 04.18.  PROTOCOLADO Nº 737.455/2017-51 – COLEGIADO DO 

CURSO DE LICENCIATURA EM EDUCAÇÃO DO CAMPO (CE) – Oferta de 

vaga no Curso de Licenciatura em Educação do Campo. A Relatora, Conselheira 

Grace Kelly Filgueiras Freitas, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do 
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parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favoráveis à 

aprovação da referida oferta de vaga. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO SETENTA E TRÊS BARRA 

DOIS MIL E DEZESSETE. 04.19.  PROTOCOLADO Nº 740.232/2017-71 – 

VICTOR FERNANDES MOCA CASAGRANDE – Solicitação de regularização de 

matrícula. O Relator, Conselheiro Antônio Manoel Ferreira Frasson, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de 

Graduação e Extensão, favoráveis à aprovação da referida regularização de 

matrícula por um semestre. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CENTO E SESSENTA E DOIS 

BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 04.20. PROCESSO Nº 11.211/2017-45 – 

CAROLINI CHECON CAPRINI – Recurso/indeferimento de retificação de 

matrícula. O Relator, Conselheiro Antônio Manoel Ferreira Frasson, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de 

Graduação e Extensão, favoráveis à aprovação do referido recurso. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade.  Baixada a DECISÃO 

NÚMERO CENTO E SESSENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E DEZESSETE. 05. 

PALAVRA LIVRE: Não houve. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 

declarou encerrada a sessão às 13 horas. Do que era para constar, eu, Raquel 

Paneto Dalvin, secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, após lida e 

aprovada, segue devidamente assinada por mim e pelos Senhores Conselheiros 

presentes. 

 

 

 

 


